

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 4 DE AGOSTO DE 1816.

TURQUIA.

Constantinopla 12 de mayo.

Muchos propietarios de casas del arrabal de Pera han quedado enteramente arruinados: en 11 años han padecido dos incendios á qual mas terribles. Este exemplo ha decidido al fin á muchos de ellos á edificar las casas de piedra, y el gobierno los ayuda por su parte, facilitándoles los medios para executar esta nueva especie de construccion. A lo menos siendo las casas de piedra los incendios que puedan experimentarse no serán generales, y podrán atajarse con mas facilidad.

El hermoso edificio del sertallo, que habia padecido tanto en el último motin de los genizaros contra el baxá Baraictar, se está reparando á toda prisa, y la parte exterior está ya casi enteramente concluida. Se trabaja al mismo tiempo en lo interior, y se espera que para el mes del ramadan el ministerio podrá tener sus sesiones en este edificio.

Ayer se trasladó el gran Señor con toda la corte á su palacio de verano de Beschiktach.

La situacion de nuestro ejército grande nos tiene inquietos, y esperamos noticias con impaciencia. El gran visir está en Schumla; pero no puede fiarse en los baxas que han acudido con tropas, porque miran mas por su interes, que por la salud de la patria.

VALAQUIA.

Bucharest 8 de junio.

El general ruso Engelhardt, presidente del divan de la Valaquia, ha dado hoy una funcion magnífica en celebridad de la reunion definitiva de nuestro pais al imperio de Rusia. Una salva de artillería ha anunciado al amanecer esta fiesta, que ha principiado por una solemne funcion de iglesia; y concluida esta el general Engelhardt ha dado un espléndido banquete, á que han asistido todos los miembros del divan, el baron de Werther, ministro residente de la corte de Prusia, que pasa á Constantinopla, los cónsules de las potencias extrangeras, y todo el cuerpo de oficiales. Por la noche ha habido iluminacion general.

Como en algunas gazetas se han publicado noticias poco favorables acerca de la situacion del ejército ruso, hemos creido conveniente manifestar aquí con toda exáctitud su situacion, tal qual es en el dia. El general en jefe conde Kamenskoi manda un ejército de mas de 100,000 hombres en la Valaquia, Moldavia y Besarabia; y ha tomado las medidas mas acertadas para rechazar y vencer al ejército turco, el qual se halla muy debilitado. Otro ejército ruso muy formidable ha pasado felizmente el Danubio por Bulgaria; y ya estan en poder de los rusos las fortalezas de Koeslentse, Blangal, y todas las demas plazas importantes situadas en el embocadero de este rio hasta Kavarna y Varna.

El teniente general Langeron tiene bloqueada á Silistria. La plaza de Furlukai ha sido tomada por asalto el dia 1.º de este mes por el caballero Sass, uno de nuestros mejores generales de caballería, el qual se ha apoderado en esta ocasion de 11 piezas de artillería, y ha cogido á los enemigos muchas banderas y todos sus almacenes. El conde de Siévers, el general príncipe Weschemski y el mayor Mischau se han distinguido particularmente en la conquista de Furlukai. El general Sass ha mandado echar un puente sobre el Danubio, cuya custodia y defensa ha confiado al mayor Mardienkolf, y él se ha adelantado con el resto de sus tropas, las quales se hallan en el dia á la vista de Rutschuck.

El conde de Kamenskoi, el mayor, ha derrotado completamente el 3 de junio en Pasardscik á Pechlivan, el mas valiente de los baxas turcos, y le ha cogido prisionero con 300 soldados turcos, despues de haberle muerto otros 800 hombres en los atrincheramientos de esta ciudad, cuya artillería y municiones han caido en poder del vencedor.

Todos estos hechos bastan á refutar los rumores que se habian extendido sobre la desventajosa situacion y mal estado de los ejércitos rusos; y el conde de Kamenskoi no tardará en dar nuevos testimonios, que demostrarán la falsedad y calumnia de quanto se ha dicho hasta aqui. Tampoco tardarán en caer en poder de los rusos las plazas de Silistria y Rutschuk; y se espera de un dia á otro la noticia de la total derrota del visir Jussuf, que está actualmente en Schumla.

SUECIA.

Estocolmo 22 de junio.

Antes de ayer, al tiempo de entrar en esta capital el convoi fúnebre del difunto Príncipe Real, fue apedreado en la calle Nueva el coche de gala del conde Fersen, el qual, como gefe de la casa del Rei, venia delante del convoi. En medio del alboroto, que por instantes iba tomando cuerpo, el conde logró escaparse y guarecerse en una casa inmediata á la de la villa, adonde le siguió la multitud, que se iba reuniendo de todas partes; pero pudo escaparse segunda vez. Entonces se trató de llevarle á las casas consistoriales, escoltado por el general almirante baron de Silversparre; pero en el camino fue acometido nuevamente á palos y pedradas, y por fin cayó muerto, víctima del furor del pueblo, que mucho tiempo há alimentaba contra la familia Fersen un odio mortal, avivado en la actualidad por varios rumores que se habian esparcido. El alboroto duró desde el medio dia hasta las 11 de la noche; pero el convoi fúnebre continuó su carrera con toda pompa y magestad. El pueblo acometió ademas la casa del conde de Ugglas, y quebró todas las vidrieras; pero el conde pudo

ponerse en salvo. Una guardia de 300 hombres de tropa cercó y defendió la casa, que fue también amenazada, de la condesa Piper, hermana del conde Fersen, la qual había huído también. El gobierno ha hecho entrar en la ciudad varios regimientos, y se ha restablecido la tranquilidad; pero no dexa de haber todavía alguna inquietud.

Gottenburgo 23 de junio.

El director general de postas ha publicado ayer por carteles que la comunicacion establecida durante la guerra entre Gottenburgo y la gran Bretaña debe cesar desde este momento.

AUSTRIA.

Viena 25 de junio.

Todavía no se sabe nada de cierto acerca de las operaciones militares en la Turquía. Hace mucho tiempo que no se han recibido aquí cartas de lo interior de aquel país, y las de Constantinopla no hablan ni una palabra de lo que pasa en los ejércitos. Las cartas de Semlin y de Belgrado no contienen tampoco noticias ventajosas á los servios, y nada dicen de los rusos: las de Jassi, de Bucharest y Brodi hablan en términos demasiado generales y vagos sobre los sucesos de los rusos, y sin citar ningun hecho particular. Así que, es preciso suspender todavía por algun tiempo nuestra curiosidad, que acaso no tardará en quedar satisfecha, porque la momentánea suspension de armas que ha habido entre los dos ejércitos se acabó ya, y segun todas las apariencias principiaron mui luego y con la mayor actividad las operaciones militares.

SAXONIA.

Leipsick 24 de junio.

La Alemania literaria acaba de tener una nueva pérdida con el fallecimiento de Mr. Senmé, uno de los escritores mas finos que hemos tenido. Murió el 13 de este mes en los baños de Toeplitz, en Bohemia, adonde había ido á recobrar su salud. Todos los extrangeros que había en Toeplitz han asistido á su entierro. Al frente de este iba el dean católico de Toeplitz, sin embargo de que Mr. Senmé era protestante. Mr. Senmé es mui conocido por varias obras de prosa y verso, las quales son mui apreciadas. Ha viajado á pie por todos los países de la Europa. Sus viages á Siracusa y á Finlandia son mui interesantes por muchos motivos. Ha escrito fragmentos curiosos sobre la Polonia y la Rusia, especialmente sobre Souwarow y el Rei Estanislao Poniatowski, sobre Catalina II y sobre Paulo I, los quales han sido mui apreciados por el grande historiador Juan Muller. Hace poco que se imprimieron por la tercera vez sus poesías, las quales gozan de mucha aceptación.

BAVIERA.

Augsburgo 27 de junio.

Anoche llegó aquí una gran porcion de correos; algunos venian dirigidos á casas de comercio de esta ciudad, y otros han pasado adelante. Algunos infieren de esto que ha ocurrido alguna variacion mui notable en el curso del cambio de Viena.

GRAN DUCADO DE BADEN.

Baden 1.º de julio.

Ademas de S. M. el Rei de Baviera y de S. A. R. la gran duquesa heredera, habrá aquí este verano una concurrencia de extrangeros tan brillante como numerosa. A principios de junio habian tomado ya casas mas de 400 personas, y por lo regular no viene aquí el mayor número de extrangeros hasta este mes ó el inmediato. Un año hace que se ha construido aquí una nueva casa llamada la *Corte de Baden*, que ofrece todo quanto puede desearse, por el número de los adornos y elegancia de los aposentos, y salubridad del sitio, en medio de un hermoso y vasto jardin.

Es bien sabida la eficacia de los baños de esta ciudad, que tienen su origen de 16 fuentes de aguas termales, cuyo temple es de 34 á 37 grados y medio en la escala de Reamur, y suministran cada dia 21.187559 pulgadas cúbicas de agua mineral. Su antigüedad es del tiempo del Emperador Adriano, que fue el fundador de esta ciudad.

GRAN BRETAÑA.

Londres 1.º de julio.

Las últimas noticias que tenemos del lord Wellington son del 9 de junio. Dicese, aunque no de oficio, que ha habido algunas escaramuzas en la frontera de Portugal entre las tropas inglesas y francesas.

El señor Foster, nuestro ministro que era en la corte de Estocolmo, llegó ayer á Yarmout en el sloop la *Levette*.

También llegó ayer una mala de Gottenburgo; pero no ha traído ninguna noticia importante.

El bergantin de guerra *S. Pedro*, mandado por el capitán Houston, llegó el sábado á Portsmouth con pliegos del gobernador de la Guadalupe, los quales fueron traídos inmediatamente á Londres. El *S. Pedro* salió de la Barbada el 29 de mayo, y de la Guadalupe el 1.º de junio. Ha tardado 29 dias en su travesía. Quando salió de la Barbada dexó en aquella isla al lord Cochrane á bordo del *Neptuno* de 98 cañones, y en compañía de los navios el *Abercombie*, el *Pompeyo*, el *Dinamarca*, y el *Cetro*, y de las fragatas la *Nayade*, la *Surinam*, la *Opossum*, la *Archur*, la *Merope*. La esquadra estaba en mui buen estado, y había tiempo que no ocurría cosa particular en aquel apostadero.

Yarmouth 28 de junio. Acaban de llegar á este puerto el *Britomart* y el *Bravadegrin* escoltando un convoi que viene de Heligoland, y traen la noticia de que nuestro comercio ha padecido mucha causa de la vigilancia infatigable de las aduanas francesas.

Hemos recibido algunos diarios americanos; los mas recientes son del 5 de junio. Parece que ha habido grandes desavenencias en el gabinete americano. Los diarios del partido democrático estan llenos de reflexiones injuriosas contra la conducta del Sr. Pinknei, y señaladamente contra el discurso que pronunció en la comida que se dió en la casa de campo del lord Somerville. De Washington no hai noticias desde el 28 de mayo.

Segun una instrccion publicada con fecha del 20 de junio las embarcaciones suecas que comercian en la costa, y que van de un puerto á otro de Suecia, no serán detenidas, ni estarán compre-

hendidias en la órden dada por el consejo el 7 de enero de 1809. Pero esta excepcion no se extiende á las embarcaciones que vayan á un puerto de la Pomerania sueca. Sir James Saumarez, comandante en gefe en el mar Baltico, ha recibido órdenes conformes á esta instruccion.

Del 5.

Estan hechos todos los preparativos necesarios para la entera evacuacion del Portugal. Pero esto no se verificará sino en caso de perder la batalla, que no puede menos de darse. Como el éxito de esta batalla es dudoso, dicta la prudencia que se tomen con tiempo estas precauciones.

SUIZA.

Lausana 3 de julio.

El dia 28 del mes pasado llegó á esta ciudad la duquesa de Saxonia-Cobourg, madre de S. A. I. la gran duquesa Constantina de Rusia, que viaja baxo el nombre de baronesa de Lauterbourg en compañía de sus dos hijos menores.

La gran duquesa Constantina ha hecho tambien otro viage por las montañas de Neufchatel, y ha visitado el Locle y Chaux-de-Fonds, sitios notables por su amenidad y por la industria de sus habitantes.

REINO DE NAPOLES.

Scilla 12 de junio.

Se ha publicado aqui la siguiente relacion de oficio.

„La marina napolitana acaba de obtener nuevas ventajas: 28 cañoneras de S. M. han batido toda la esquadrilla enemiga compuesta de 50 velas, entre las quales habia mas de 20 cañoneras con piezas de á 24.

„Al mismo tiempo habia dado la vela desde Tropea un convoi á la vista del crucero enemigo, compuesto de un navio, de una fragata, de una corbeta y de unos 15 buques menores. Habiendo advertido el general Stuart que este convoi dirigia su rumbo para Scilla, se encaminó hácia él á las cinco de la mañana con toda su esquadrilla. S. M., que observaba los movimientos del enemigo, hizo salir de este puerto 25 buques con granaderos del 62.º y tiradores de la guardia real, dando al mismo tiempo órden de que saliesen á incorporarse con el convoi ocho cañoneras que estaban en Baginara. Despues de algunos ataques parciales y de varias maniobras, la accion se hizo general en medio de los gritos y aclamaciones de *viva el Emperador! viva el Rei!* Los buques de la esquadrilla de S. M. corrieron á abordar las cañoneras enemigas, y apresaron la del comandante; quatro han sido echadas á pique, y las otras han quedado tan maltratadas, que á muchas de ellas han tenido que llevarlas á remolque. El enemigo se ha retirado cubierto de ignominia á las costas de Sicilia despues de un combate de cinco horas, en el que las cañoneras napolitanas apuraron toda su metralla, y el convoi, compuesto de 200 velas, entró en Scilla en medio de las aclamaciones de los habitantes y los cánticos de triunfo de los marineros.

„En esta accion, que hace tanto honor al capitán de fragata St. Capraix, comandante de las barcas cañoneras, no ha padecido ninguna de estas

daño alguno, y ha sido tan poco considerable el número de heridos, que á las once de la noche no se sabia todavía si habia habido algunos, no obstante que ya habian entrado ó estaban entrando á aquella hora en el puerto todos los buques.

„El combate se dió á la vista del ejército y de los habitantes de las dos costas, lo que aumentó la confianza de las tropas y de los marinos, y sirvió de respuesta á los que dicen que los ingleses dexarán llegar los convoyes á Scilla para destruirlos todos á un tiempo. Los soldados y los marineros estan impacientes por ver llegar el momento de abordar á la isla, que los ingleses no sabrán defender mejor que han sabido disputar, sobre un elemento que les es tan familiar, el paso de unos buques que deben servir para lanzarlos de todas estas costas.”

Del 23.

El combate, del que se ha dado cuenta ayer, ha desconcertado y desanimado al enemigo de tal manera, que hoy ha dexado pasar, sin atreverse á incomodarle, un nuevo convoi de 50 velas. La esquadrilla inglesa, reunida en la punta del Faro, no se ha atrevido á destacar ni un solo buque contra este convoi, y ha entrado como el de ayer en nuestro puerto en medio de las aclamaciones de *viva el Emperador! viva el Rei!*

El enemigo no volverá á arriesgar otra vez un ataque contra los nuevos convoyes que esperamos; y si se atreviere, estamos dispuestos á recibirle como ayer, y aun mejor, puesto que al presente el número de buques de la esquadrilla que hemos reunido no asegura los medios de impedir que sean interceptadas las embarcaciones que deben venir aqui. Ahora tenemos en el puerto mas de 400 buques de transporte.

No es facil explicar el efecto extraordinario que ha hecho en los ánimos de todos los habitantes, de todos los marineros y de todo el ejército el combate de ayer, que ha aumentado en todos la confianza y el valor.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 9 de julio.

El dia 7 se celebraron en la parroquia de San Roque los funerales por la princesa Paulina de Schwartzemberg. Las personas que asistieron al entierro fueron á pie y con la cabeza descubierta, y detras iban los coches. El acompañamiento se componia de un gran número de individuos del cuerpo diplomático, de senadores, de oficiales generales, de consejeros de Estado, de gentileshombres &c. Despues del oficio solemne de difuntos se depositó el cadáver en una de las capillas de la iglesia, desde donde será trasladado á una de las haciendas que la princesa poseía en Bohemia.

Del 12.

Extracto de los registros de la secretaría de Estado de la familia imperial.

Hoy 4 de julio de 1810, á las cinco de la tarde, S. A. S. el principe archicanciller del imperio, duque de Parma, acompañado de nos Miguel Luis Estéban Regnaud de Saint Jean d'Angeli, conde del imperio, ministro de Estado, y secretario de Estado de la familia imperial, ha pasado al palacio de S. A. I. la gran duquesa de Toscana;

Y estando en él madama Carlota de Luchezini,

dama de honor de S. A. I.; por orden de Doña María Ana Elisa, gran duquesa, gobernadora de los departamentos de la Toscana, hermana del Emperador, y en ausencia del príncipe de Luca y de Piombino su esposo, presentó á S. A. S. un niño, que S. A. I. dió á luz ayer 3 de julio á la una de la mañana;

El qual niño, segun las órdenes de S. M. el Emperador y Rei, contenidas en su carta sellada, que está en nuestras manos, recibió los nombres de Gerónimo Carlos;

Y nos el secretario de Estado de la familia imperial, por orden de S. A. S. el príncipe archicanciller del imperio, y en conformidad de los artículos XIV y XV del estatuto imperial del 30 de marzo de 1806, hemos extendido la presente acta, que será presentada mañana á la firma de S. M. el Emperador y Rei.

Fecha en presencia de S. M. el príncipe Gerónimo Napoleon, Rei de Westfalia, hermano del Emperador;

Y en la de S. A. I. el príncipe Borghese, gobernador general de los cinco departamentos transalpinos, cuñado del Emperador,

Testigos señalados en la mencionada carta sellada de S. M. el Emperador y Rei, conforme al artículo XIX de dicho estatuto imperial;

Los quales testigos han firmado esta acta con S. A. I. la gran duquesa, S. A. S. el príncipe archicanciller del imperio, y nos.

En Paris en el palacio de S. A. I. en dicho dia, mes y año.

Firmado en esta forma:

NAPOLEON.

GERONIMO NAPOLEON.

CAMILO.

ELISA.

Cambaceres.

El conde R. de Saint Jean d'Angeli.

Extracto de los registros de la secretaría de Estado de la familia imperial.

Hoy 4 de julio del año de 1810, á las cinco de la tarde, en virtud de las órdenes de S. M. el Emperador y Rei contenidas en su carta sellada de este dia, que está en nuestras manos, por la qual autoriza á S. A. S. el príncipe archicanciller del imperio, duque de Parma, para que haga extender una acta que conteste el nacimiento de la princesa, hija de S. A. I. Doña María Ana Elisa, gran duquesa y gobernadora general de los departamentos de la Toscana, y de S. A. I. el príncipe de Luca y de Piombino;

Para lo qual S. A. S. el príncipe archicanciller, acompañado de nos Miguel Luis Estéban Regnaud de Saint Jean d'Angeli, conde del imperio, ministro de Estado, y secretario de Estado de la familia imperial, pasó al palacio de Paris de S. A. I. la gran duquesa, donde se hallaban presentes

S. M. el príncipe Gerónimo Napoleon, Rei de Westfalia, hermano del Emperador,

S. A. I. el príncipe Borghese, gobernador general de los cinco departamentos transalpinos, cuñado del Emperador,

Testigos nombrados en la mencionada carta sellada de S. M. el Emperador y Rei, conforme al artículo XIX del estatuto del 30 de marzo de 1806;

Los quales testigos han declarado y reconocido, como asimismo el príncipe archicanciller del

imperio, y nos, secretario de Estado de la familia imperial, que en 3 de junio de 1806 la princesa María Ana Elisa, hermana de S. M. el Emperador y Rei, y esposa de S. A. I. el príncipe de Luca y de Piombino, dió á luz una niña.

En virtud de la carta sellada susodicha el príncipe archicanciller del imperio declaró que era la voluntad de S. M. el Emperador y Rei que dicha princesa, hija de S. A. I. la princesa María Ana Elisa, y de S. A. I. el príncipe Félix, recibiese los nombres de Elisa Napoleon.

De todo lo qual, como secretario de Estado de la familia imperial, hemos formado la presente acta, la qual, conforme á las órdenes de S. M. el Emperador y Rei, será presentada mañana á su firma.

Fecha en presencia de S. M. el Rei de Westfalia y de S. A. I. el príncipe Borghese, los quales han firmado como testigos, y asimismo S. A. I. la gran duquesa, el príncipe archicanciller y nos.

Paris. En el palacio de S. A. I. en dicho dia, mes y año.

Firmado en esta forma:

NAPOLEON.

GERONIMO NAPOLEON.

CAMILO.

ELISA.

Cambaceres.

El conde R. de Saint Jean d'Angeli.

ESPAÑA.

Madrid 3 de agosto.

S. M. ha expedido el decreto siguiente:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 1.º de agosto de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de lo Interior, hemos decretado y decretamos lo siguiente:

ARTICULO I. „Se renueva la prohibicion de exportar quadros y pinturas, baxo la pena de confiscacion, y de una multa igual al valor de los objetos, la qual se repartirá por terceras partes entre el delator, el aprehensor, y el hospital mas inmediato, ó por mitad, no habiendo delator.

En caso de reincidencia será la multa doble.

ART. II. Los individuos de qualquiera corporacion poseedora de quadros y pinturas, los que habitan en edificios públicos en que se hallan estos objetos, y especialmente los que tienen la inspeccion de ellos, los cuidan ó manejan, serán individualmente responsables de su conservacion con su persona y bienes.

ART. III. Nuestros ministros de lo Interior y de Hacienda quedan encargados de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. el ministro secretario de Estado = Firmado = Mariano Luis de Urquijo. =

TEATROS.

En el del Príncipe, á las ocho de la noche, se representará por la compañía española la comedia en un acto titulada las Esposas vengadas, y la opereta del Marinero.